

“ Ma curiosité n'avait pu se dérober à ces objections puissantes, semées comme la poussière dans l'atmosphère que je respirais, par le génie de deux siècles de scepticisme. Malgré l'effroi qu'elles me causaient, et peut-être à cause de cet effroi, ces objections avaient fortement saisi mon intelligence.

“ En vain mon enfance et ses poétiques impressions, ma jeunesse avec ses religieux souvenirs, - la majesté, l'antiquité, l'autorité de cette foi que l'on m'avait enseignée, - toute ma mémoire, toute mon imagination, tout mon âme, s'étaient soulevées et révoltées contre cette invasion d'une incrédulité qui les blessait profondément ; mon cœur n'avait pu défendre ma raison.

“ La divinité du christianisme une fois mise en doute à ses yeux, elle avait senti trembler dans leur fondement toutes ses convictions ; elle avait dû, pour les raffermir, examiner la valeur de ce droit ; et, avec quelque partialité qu'elle fût entrée dans cet examen, elle en était sortie sceptique.

“ C'est sur cette pente que mon intelligence avait glissé, et que peu à peu elle s'était éloignée de la foi.

“ Mais cette mélancolique révolution ne s'était point opérée au grand jour de ma conscience : trop de scrupules, trop de vives et saintes affections me l'avaient rendue redoutable pour que je